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Inleiding

Het is gebruikelijk dat bij elke vergadering van de 
Europese Raad de leden van het Federaal Adviescomité 
voor de Europese Aangelegenheden van gedachten wis-
selen met de eerste minister en/of met een ander lid van 
de Belgische regering in verband met de voorbereiding 
en de resultaten van die Europese Raad.

Het Adviescomité heeft twee vergaderingen (dinsdag 
11 en dinsdag 18 maart 2008) aan de Europese Top van 
Brussel van 13 en 14 maart 2008 gewijd.

Dit verslag geeft een kort overzicht van de gedachte-
wisseling met de Eerste minister, de heer Guy Verhof-
stadt, tijdens de twee vergaderingen, waaraan ook de 
commissie voor het Bedrijfsleven, het Wetenschapsbe-
leid, het Onderwijs, de Nationale wetenschappelijke en 
culturele instellingen, de Middenstand en de Landbouw 
van de Kamer en de Commissie voor de Financiën en 
voor de Economische Aangelegenheden van de Senaat 
hebben deelgenomen.

I. — PREBRIEFING VAN 11 MAART 2008

1. Uiteenzetting door de Eerste Minister, 
Guy Verhofstadt

Eerste Minister Guy Verhofstadt geeft uitleg over 
de agenda van de Europese Raad en het Belgisch 
standpunt over de vier agendapunten: (a) de Lissabon-
strategie; (b) klimaat en energiebeleid; (c) staatsinveste-
ringsfondsen en de stabiliteit van de fi nanciële markten; 
(d) extern beleid. 

a. Lissabonstrategie

Zoals elk jaar staat de Lentetop in het teken van de 
strategie van Lissabon. Vertrekkend van de vaststelling 
dat het in 2005 vernieuwde Lissabonproces resultaten 
begint af te werpen, zal de Europese Raad ertoe be-
sluiten om de nieuwe cyclus 2008-2010 op dezelfde 
basis op te starten. De Europese Commissie stelde 
landenspecifi eke aanbevelingen en aandachtspunten 
op (points to watch). Het opvolgen door de Lidstaten 
van deze opmerkingen op hun Nationale Hervormings-
programma’s versterkt het nationaal ownership: grotere 
betrokkenheid van alle stakeholders, inclusief lokale en 
regionale beleidsniveaus. België verwelkomt het feit dat 
dit in de conclusies expliciet wordt herkend. 

De twee door de Commissie geïdentifi ceerde speci-
fi eke aanbevelingen voor België zijn: (1) het verminderen 
van de lasten op arbeid, voornamelijk voor laagge-
schoolden en (2) het ontwikkelen van een omvattende 

Introduction

Il est d’usage que, lors de chaque réunion du Conseil 
européen, les membres du Comité d’avis fédéral chargé 
des Questions européennes procèdent à un échange 
de vues avec le Premier ministre et/ou un autre membre 
du gouvernement belge concernant la préparation et les 
résultats de ce Conseil européen.

Le Comité d’avis a consacré deux réunions (le mardi 
11 et le mardi 18 mars 2008) au Sommet de Bruxelles 
des 13 et 14 mars 2008.

Le présent rapport donne un aperçu de l’échange de 
vues qui a eu lieu avec le Premier ministre, M. Guy Ver-
hofstadt, au cours des deux réunions susmentionnées, 
auxquelles ont également participé la commission de 
l’Economie, de la Politique scientifi que, de l’Education, 
des Institutions scientifi ques et culturelles nationales, 
des Classes  moyennes et de l’Agriculture de la Chambre 
et la Commission des Finances et des Affaires écono-
miques du Sénat.

I. — PREBRIEFING DU MARDI 11 MARS 2008

1. Exposé du Premier Ministre, M. Guy Verhofstadt

Le Premier ministre Guy Verhofstadt commente 
l’ordre du jour du Conseil européen et la position belge 
à propos des quatre points inscrits à l’ordre du jour: 
(a) la stratégie de Lisbonne, (b) le climat et la politique 
énergétique, (c) les fonds souverains et la stabilité des 
marchés fi nanciers, (d) la politique étrangère.

a. Stratégie de Lisbonne

Comme chaque année, le Sommet de printemps se 
place sous le signe de la stratégie de Lisbonne. Partant 
du constat que la stratégie de Lisbonne, renouvelée en 
2005, commence à porter ses fruits, le Conseil européen 
décidera de lancer le nouveau cycle 2008-2010 sur la 
même base. La Commission européenne a formulé des 
recommandations et fi xé des «points à surveiller» spé-
cifi ques par pays. Le suivi de ces observations par les 
Etats membres à travers leurs programmes nationaux 
de réforme renforce le principe du «national ownership»: 
implication accrue de tous les stakeholders, y compris 
les niveaux politiques locaux et régionaux. La Belgique 
se félicite du fait que cela soit reconnu explicitement 
dans les conclusions.

Les deux recommandations identifi ées par la Com-
mission et spécifi ques pour la Belgique sont: (1) la dimi-
nution des charges sur le travail, essentiellement pour les 
travailleurs faiblement qualifi és et (2) le développement 
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strategie om tot een meer performante arbeidsmarkt te 
komen, teneinde regionale dispariteiten te verminderen 
en levenslang leren te promoten. Daarnaast heeft de 
Commissie een aantal aandachtspunten voor België 
geformuleerd: (1) de noodzaak om de openbare fi nan-
ciën onder controle te houden; (2) het verhogen van de 
mededinging in de gas- en elektriciteitssectoren; (3) 
het bevorderen van O&O en innovatie; (4) het verhogen 
van de arbeidsparticipatie van ouderen en kwetsbare 
groepen. 

Deze aanbevelingen en aandachtspunten komen bo-
venop de door de Commissie vooropgezette prioritaire 
acties voor de Eurozone: (1) het streven naar budget-
taire consolidatie; (2) het verbeteren van de kwaliteit 
van de publieke fi nanciën, zowel aan de inkomsten- als 
uitgavenzijde, en met aandacht voor innovatie en pro-
ductiviteit; (3) het implementeren van maatregelen om 
de concurrentie te verhogen en dit voornamelijk in de 
fi nanciële sector; en (4) het promoten van zowel fl exibi-
liteit als zekerheid op de arbeidsmarkt door het beter op 
elkaar afstemmen van verloning en productiviteit en het 
promoten van arbeidsmobiliteit, zowel grensoverschrij-
dend als van job tot job. 

Daar de laatste cyclus (2008-2010) van de Lissabon-
strategie is ingezet, zal de Europese Raad beraadslagen 
over een eventueel opvolgprogramma. Het risico bestaat 
dat het komende Franse EU-Voorzitterschap minder 
aandacht zal hebben voor de effectieve tenuitvoerleg-
ging binnen de Europese Unie, dan wel voor de externe 
dimensie. Voor België dient effectieve delivery van de 
cyclus die nu wordt opgestart en van een mogelijk 
opvolgprogramma op de eerste plaats te komen. De 
huidige strategie van Lissabon legt zelden dwingende 
maatregelen vast, waardoor doorslaggevende resultaten 
al te vaak uitblijven. 

b. Energie en klimaatpakket

Op de vorige Lentetop kwamen de Europese staats-
hoofden en regeringsleiders ambitieuze doelstellingen 
op het vlak van klimaatsbescherming en hernieuwbare 
energie overeen. De EU zal haar uitstoot van broeikas-
gassen tegen 2020 met ten minste 20% verminderen. 
Om deze doelstelling te bereiken, wordt het Europees 
systeem van handel in emissierechten (ETS) hervormd. 
Daarnaast krijgen de lidstaten gedifferentieerde streef-
cijfers toegewezen op het vlak van CO2-uitstoot en het 
gebruik van hernieuwbare energie. Alle lidstaten worden 
tenslotte verplicht het verbruik van biobrandstoffen in de 
transportsector tegen 2020 op 10% te brengen. 

d’une stratégie globale en vue d’aboutir à un marché du 
travail plus performant, dans le but de réduire les dis-
parités régionales et de promouvoir l’apprentissage tout 
au long de la vie. La Commission a par ailleurs formulé 
une série de «points à surveiller» pour la Belgique: (1) 
la nécessité de maintenir les fi nances publiques sous 
contrôle; (2) l’accroissement de la concurrence dans 
les secteurs du gaz et de l’électricité; (3) la promotion 
de la R&D et de l’innovation; (4) l’augmentation de la 
participation des travailleurs plus âgés et des groupes 
plus vulnérables au marché du travail.

Ces recommandations et «points à surveiller» vi-
ennent s’ajouter aux actions prioritaires pour la zone 
euro préconisées par la Commission: (1) la recherche 
d’une consolidation budgétaire; (2) l’amélioration de la 
qualité des fi nances publiques, tant en ce qui concerne 
les dépenses que les recettes, sans perdre de vue 
l’innovation et la productivité; (3) la mise en œuvre de 
mesures destinées à accroître la concurrence, surtout 
dans le secteur fi nancier; et (4) la promotion aussi bien 
de la fl exibilité que de la sécurité du marché du travail 
grâce à une harmonisation accrue entre rémunération 
et productivité ainsi qu’à la promotion de la mobilité au 
travail, tant d’un point de vue géographique que d’un 
type d’emploi à l’autre.

La stratégie de Lisbonne étant entrée dans sa derniè-
re phase (2008-2010), le Conseil européen se penchera 
sur l’élaboration éventuelle d’un nouveau programme en 
la matière. Il est à craindre que la prochaine présidence 
française de l’UE accorde moins d’attention à la réalisa-
tion effective de cette stratégie au sein de l’Union euro-
péenne qu’à sa dimension extérieure. Pour la Belgique, 
l’«effective delivery» du cycle qui débute aujourd’hui et 
celle d’un nouveau programme éventuel sont prioritaires. 
L’actuelle stratégie de Lisbonne ne prévoyant que peu 
de mesures contraignantes, les résultats obtenus sont 
rarement concluants.

b. Paquet énergie-climat 

Au cours du dernier Sommet de printemps, les chefs 
d’État et de gouvernement européens se sont accordés 
sur des objectifs ambitieux dans le domaine de l’énergie 
renouvelable et de la protection climatique. D’ici 2020, 
l’UE réduira ses émissions de gaz à effet de serre de 
20% au moins. Pour que cet objectif puisse être atteint, 
le système européen d’échange de quotas d’émission 
(ETS) sera réformé. Par ailleurs, les États membres 
se verront attribuer des objectifs différenciés dans le 
domaine des émissions de CO2 et de l’utilisation des 
énergies renouvelables. Enfi n, tous les États membres 
ont l’obligation de porter, d’ici 2020, à 10% la consomma-
tion de biocarburants dans le secteur des transports. 
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Meer nog dan op de inhoud van deze voorstellen, wil 
België de nadruk leggen op de kalender. België zal een 
constructieve en proactieve houding aannemen in de 
discussies. Ten laatste tegen begin 2009 moet akkoord 
worden bereikt, zodat de EU vanuit een sterke en ge-
loofwaardige positie kan deelnemen aan de klimaatcon-
ferentie die eind dat jaar in Kopenhagen plaatsvindt.

De EU bevestigt met de publicatie van het energie-
klimaatpakket haar voortrekkersrol in de strijd tegen kli-
maatwijziging. Het pakket bereikt zijn doel op het vlak van 
klimaatwijzigng pas indien het een basis vormt voor een 
voldoende ambitieus internationaal akkoord waarbij alle 
ontwikkelde landen vergelijkbare inspanningen op zich 
nemen. Binnen dit kader bevestigt België zijn gehecht-
heid aan een Europese CO2-reductie, tegen 2020, met 
30% tegenover 1990 in het geval van een internationaal 
akkoord, met onder andere de Verenigde Staten.  

België verwelkomt de aanpak van de Commissie, 
maar hier en daar zijn verbetering mogelijk of is bijko-
mende uitleg nodig om de voorstellen beter te begrijpen. 
Zo zijn er binnen de groep landen met een relatief hoog 
BBP grote verschillen wat de kostenimpact van het 
gehele pakket betreft. België wenst dat in het systeem 
voldoende fl exibele mechanismen worden ingebouwd 
die rekening houden met de hoge kostprijs voor de door 
België vooropgestelde 13% hernieuwbare energie. Dit 
wordt echter niet besproken op de Lentetop.

Inzake de herziening van de interne energiemarkt, 
zullen op de Lentetop nog geen finale conclusies 
worden getrokken. De hervorming beoogt op lange 
termijn de ontvlechting tussen productie en levering 
van energie enerzijds, en de transmissie ervan ander-
zijds, beschermingsmaatregelen ten aanzien van derde 
landen, versterking van de nationale regulatoren en de 
oprichting van een Europees Agentschap voor samen-
werking tussen regulatoren. België is voorstander van 
een ambitieuze vorm van eigendomsontvlechting. De 
mogelijkheid van minderheidsparticipaties mag daarbij 
zeker niet worden uitgesloten.  

c. Pakket over staatsinvesteringsfondsen en de sta-
biliteit van fi nanciële markten. 

De Commissie stelt de EU-leiders een gemeenschap-
pelijke EU-aanpak voor om transparantie, voorspelbaar-
heid en verantwoordingsplicht van de staatsinvesterings-
fondsen te vergroten, zonder het investeringsklimaat 
negatief te beïnvloeden. 

La Belgique tient à mettre l’accent sur le calendrier, 
plus encore que sur le contenu de ces propositions. 
Notre pays adoptera une position constructive et pro-
active dans les débats. Un accord devra être conclu au 
plus tard début 2009, afi n que l’UE puisse se prévaloir 
d’une position forte et crédible lors de la conférence 
sur le climat, qui se tiendra à la fi n de la même année 
à Copenhague.

En publiant son paquet énergie-climat, l’UE confi rme 
son rôle de pionnier dans la lutte contre le changement 
climatique. Ce paquet n’aura atteint son objectif dans ce 
domaine que s’il forme la base d’un accord international 
suffi samment ambitieux, dans le cadre duquel tous les 
pays développés fourniront des efforts comparables. La 
Belgique confi rme à cet égard qu’elle est favorable – à 
l’échelle européenne - à une réduction des émissions 
de CO2 de 30% d’ici 2020 par rapport à 1990 en cas de 
conclusion d’un accord international, notamment avec 
les États-Unis.  

La Belgique salue l’approche de la Commission, mais 
certaines améliorations pourraient encore y être appor-
tées et des explications complémentaires pourraient être 
fournies pour renforcer la clarté des propositions. Ainsi, 
on observe au sein du groupe des pays ayant un PIB 
relativement élevé des différences importantes quant 
à l’impact fi nancier du paquet dans son ensemble. La 
Belgique souhaite que l’on intègre dans le système des 
mécanismes suffi samment fl exibles tenant compte du 
coût élevé lié à sa proposition de prévoir 13% d’énergie 
renouvelable. Cette question ne sera toutefois pas abor-
dée au Sommet de printemps.

Le Sommet de printemps n’apportera pas de conclusi-
ons défi nitives en ce qui concerne la révision du marché 
intérieur de l’énergie. La réforme vise, à long terme, à 
dissocier la production et la fourniture d’énergie, d’une 
part, de la transmission de l’énergie, d’autre part, ainsi 
qu’à prendre des mesures de protection à l’égard des 
pays tiers, à renforcer les régulateurs nationaux et à 
créer une Agence européenne de coopération des régu-
lateurs. La Belgique est favorable à une forme ambitieuse 
de découplage de la propriété, dans le cadre de laquelle 
la possibilité de prévoir des participations minoritaires 
ne doit certainement pas être exclue.

c. Paquet relatif aux fonds souverains et à la stabilité 
des marchés fi nanciers. 

La Commission présente aux chefs d’État et de 
gouvernement de l’Union européenne une nouvelle ap-
proche communautaire européenne visant à accroître 
la transparence, la prévisibilité et l’obligation de rendre 
des comptes des fonds souverains sans détériorer le 
climat d’investissement. 



8 DOC 52 1035/001
4-0582/1

(Kamer/Chambre)
(Senaat/Sénat)

C H A M B R E   2 e  S E S S I O N  D E  L A  5 2 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    2 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 2 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 20082007

Zoals bepaald op de Europese Raad van december 
2007, legt ECOFIN een tussentijds verslag voor wat 
betreft het stappenplan van oktober 2007 om de fi nan-
ciële reglementering en het fi nanciële toezicht in Europa 
en de wereld te verbeteren. Dit stappenplan behelst 4 
domeinen: vergroting van de transparantie, een betere 
waardering van fi nanciële producten, aanscherping van 
de prudentiële regelgeving en een betere werking van 
de markten.  

Gezien het feit dat een aparte richtsnoer en een 
adequate aanbeveling voor de Eurozone zijn voorzien, 
waarin de Commissie onder meer aandringt op meer 
coördinatie om externe schokken op te vangen, vraagt 
België zich af waarom de Eurozone in dit tussentijds 
verslag niet wordt vermeld. 

d. Extern beleid

Tijdens de Europese Raad van 13 en 14 maart 2008 
zijn twee dossiers buitenlandse zaken aan de orde: 
ten eerste Afghanistan, dat wordt besproken door de 
ministers van buitenlandse zaken; ten tweede het com-
promis tussen Frankrijk en Duitsland over de Unie voor 
het Middellands Zeegebied.

2. Gedachtewisseling

 In verband met de Lissabonstrategie repliceert de 
heer Philippe Mahoux (Senator - PS) dat zelfs indien de 
Lissabonstrategie dwingende maatregelen kan opleg-
gen, dat nog geen garantie voor effectiviteit zou zijn. 

De heer Bruno Tuybens (Volksvertegenwoordiger - 
sp.a-spirit) spreekt de wens uit dat de Europese Raad 
effectief werk zou maken van een waardige opvolger 
van het Lissabonproces, met een lange termijnvisie. Hij 
benadrukt het primordiaal belang van de rechten van 
de consument, duurzaam ondernemen, stabiliteit van 
de werkgelegenheid en het terugdringen van de impact 
op het milieu. Bovendien dringt de heer Tuybens aan op 
het wegwerken van de grote verschillen in fi scaliteit en 
sociale wetgeving tussen de oude en de nieuwe lidsta-
ten van de EU. De uitbreiding van de EU ging gepaard 
met een opbod door de nieuwe lidstaten: zo biedt één 
van de nieuwe lidstaten een vlaktaks van 0% aan voor 
de ondernemingen. Andere landen zoals Bulgarije, het 
armste land van de Europese Unie, heeft een vlaktaks 
van 10% (dit is globaal gezien: ondernemingen, zowel als 
publieke sector). Dergelijke verschillen zijn nefast voor de 
economische groei van de Unie en moeten met meer dan 
gewone belangstelling worden gevolgd. Ook in nieuwe 

Conformément à la procédure arrêtée lors du Conseil 
européen de décembre 2007, l’ECOFIN présente un 
rapport intermédiaire en ce qui concerne le plan d’action 
adopté en octobre 2007 pour renforcer la surveillance et 
la réglementation fi nancières, aux niveaux mondial et eu-
ropéen. Ce plan d’action s’articule autour de quatre do-
maines: l’augmentation de la transparence; l’amélioration 
de l’évaluation des produits fi nanciers, le renforcement 
des exigences prudentielles et l’amélioration du fonction-
nement des marchés.  

Étant donné qu’une ligne directrice distincte et une 
recommandation adéquate ont été prévues pour la zone 
euro et que la Commission y insiste notamment sur la 
nécessité de renforcer la coordination pour absorber 
les chocs exogènes, la Belgique se demande pourquoi 
la zone euro n’est pas mentionnée dans ce rapport 
intermédiaire. 

d. Politique extérieure

Au cours du Conseil européen des 13 et 14 mars 
2008, deux dossiers fi guraient à l’ordre du jour en ma-
tière d’affaires étrangères: tout d’abord l’Afghanistan, qui 
a été examiné par les ministres des Affaires étrangères; 
ensuite, le compromis entre la France et l’Allemagne 
concernant l’Union méditerranéenne. 

2. Echange de vues

S’agissant de la stratégie de Lisbonne, M. Philippe 
Mahoux (Sénateur - PS) réplique que même si la straté-
gie de Lisbonne peut imposer des mesures contraignan-
tes, cela ne constituera pas une garantie d’effi cacité. 

M. Bruno Tuybens (Député - sp.a-spirit) émet le sou-
hait de voir le Conseil européen s’atteler réellement à 
la recherche d’un successeur digne de ce nom au pro-
cessus de Lisbonne, en appliquant une vision de long 
terme. Il souligne l’importance primordiale des à droits 
du consommateur, de l’entreprise durable, de la stabilité 
de l’emploi et de la réduction de l’empreinte écologique. 
En outre, M. Tuybens plaide en faveur de la suppression 
des grandes différences entre les législations fi scales 
et sociales des anciens et nouveaux États membres de 
l’Union européenne. Lors de l’élargissement de l’Union 
européenne, les nouveaux États membres ont pratiqué 
la surenchère: ainsi, l’un d’entre eux propose aux en-
treprises un taux d’imposition linéaire de 0%. D’autres 
États, comme la Bulgarie, le pays le plus pauvre de 
l’Union européenne, appliquent un taux d’imposition 
linéaire de 10% (d’un point de vue global: tant pour 
les entreprises que le secteur public). De telles diffé-
rences nuisent à la croissance économique de l’Union 
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lidstaten moeten werkgevers zich aan het concept van 
Corporate Social Responsibility (CSR) houden. 

Mevrouw Camille Dieu (Volksvertegenwoordiger - PS) 
tenslotte is verheugd dat de Raad zich zal bezighouden 
met de crisis in de fi nanciële markten teneinde meer 
transparantie en stabiliteit te bereiken. Door de grote 
autoriteit van de EU, is het een plicht in te grijpen in de 
malaise op de fi nanciële markten. Bovendien benadrukt 
mevrouw Dieu het belang van een sterk sociaal Europa. 
Het is wenselijk dat de Lissabonstrategie een evenwicht 
vindt tussen economie, sociale zaken en onze bekom-
mernis om het milieu. Heden ten dage is het milieu een 
actueel thema, maar mevrouw Dieu vindt het betreurens-
waardig dat het Lissabonverdrag de oorspronkelijke be-
palingen uit het Grondwettelijk Verdrag over het belang 
van het sociaal overleg niet werd overgenomen.

De heer Philippe Mahoux (Senator - PS) las in de 
pers dat de Belgische Staat niet tevreden is over de 
CO2- emissieregels die de Europese Commissie oplegt 
en vraagt de Eerste Minister meer uitleg hieromtrent. 

Mevrouw Tinne Van der Straeten (Volksvertegenwoor-
diger - Ecolo-Groen!) verwijst ten eerste naar de krant 
Le Soir om de vraag van de heer Mahoux te illustreren. 
Volgens Le Soir zullen de kosten van het klimaat- en 
energiepakket hoog oplopen voor België, zeker in verge-
lijking met Nederland. Gezien de hoge kostprijs voorziet 
het pakket dat België kan beroep doen op extra rechten 
voor bijkomende inkomsten om die kost te kunnen stabi-
liseren.  Maar in Le Soir wordt tegelijkertijd gesuggereerd 
dat het veranderen van de vooropgestelde doelstellingen 
de enige mogelijke oplossing is om de kosten te druk-
ken. Mevrouw Van der Straeten hoopt dat de Belgische 
regering de doelstellingen zal blijven ondersteunen, en 
dat het standpunt niet zal wijzigen eens Guy Verhofstadt 
Eerste Minister af is. Zijn er eventueel maatregelen die 
nog kunnen worden genomen om de kosten te doen zak-
ken en zal daarover worden gesproken op de Raad? 

Ten tweede stelt mevrouw Van der Straeten een 
vraag in verband met de zogenaamde earmarking 
en een aantal rechten die zullen worden geveild. De 
Commissie doet een aanbeveling om een deel van die 
opbrengsten te laten terugvloeien naar het klimaatbeleid 
van de lidstaten. Ze dringt er bij de Eerste Minister op 
aan de nodige steun voor de earmarking te zoeken bij 
alle andere staats- en regeringsleiders. De Commissie 
heeft echt een kans gemist om te voorzien in een extra 
fi nancieringsbron voor Europa, aldus mevrouw Van 
der Straeten. De inkomsten van de earmarking zullen 
terugvloeien naar de lidstaten, maar dan mag toch wel 

européenne et doivent être suivies avec un intérêt tout 
particulier. Dans les nouveaux États membres, les 
employeurs doivent également respecter le concept de 
Corporate Social Responsibility (CSR). 

Enfi n, Mme Camille Dieu (Députée - PS) se réjouit 
du fait que le Conseil s’occupera de la crise qui touche 
les marchés fi nanciers afi n de parvenir à davantage 
de transparence et de stabilité. En raison de sa grande 
autorité, l’UE a le devoir d’intervenir dans le malaise 
des marchés fi nanciers. De plus, Mme Dieu souligne 
l’importance d’une Europe sociale forte. Il est souhai-
table que la stratégie de Lisbonne trouve un équilibre 
entre l’économie, les affaires sociales et notre souci 
de l’environnement. Pour l’instant, l’environnement est 
un thème d’actualité, mais Mme Dieu estime qu’il est 
déplorable que le Traité de Lisbonne n’ait pas repris 
les dispositions initiales du Traité constitutionnel sur 
l’importance de la concertation sociale. 

M. Philippe Mahoux (Sénateur - PS) a lu dans la 
presse que l’État belge n’était pas satisfait des règles im-
posées par l’Union européenne en matière d’émissions 
de CO2 et demande des précisions sur ce point au 
Premier ministre. 

Mme Tinne Van der Straeten (Députée - Ecolo-Groen!) 
renvoie premièrement au journal Le Soir pour illustrer 
la question de M. Mahoux. Selon Le Soir, les coûts du 
paquet énergie et climat seront élevés pour la Belgique, 
certainement en comparaison avec les Pays-Bas. Eu 
égard au coût élevé, le paquet prévoit que la Belgique 
peut faire appel à des quotas supplémentaires pour 
obtenir davantage de recettes afi n de pouvoir stabiliser 
ce coût. Mais Le Soir suggère en même temps que le 
seul moyen de comprimer les coûts est de modifi er les 
objectifs fi xés. Mme Van der Straeten espère que le 
gouvernement belge continuera à soutenir ces objectifs, 
et que son point de vue ne changera pas une fois que 
Guy Verhofstadt ne sera plus Premier ministre. Y a-t-il 
éventuellement des mesures qui peuvent encore être 
prises pour faire diminuer les coûts et en parlera-t-on 
au Conseil? 

Deuxièmement, Mme Van der Straeten pose une 
question relative au «earmarking» et à une série de 
quotas qui seront mis aux enchères. La Commission 
formule la recommandation qu’une partie de ces revenus 
soit affectée à la politique climatique des États membres. 
Elle insiste auprès du Premier ministre pour qu’il sollicite 
le soutien nécessaire au earmarking auprès de tous les 
autres chefs d’État et de gouvernement. Selon Mme 
Van der Straeten, la Commission a vraiment raté une 
occasion de prévoir une source de fi nancement sup-
plémentaire pour l’Europe. Les revenus du earmarking 
reviendront aux États membres, mais on peut tout de 
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worden verwacht dat die inkomsten maximaal gebruikt 
worden voor een klimaatbeleid. 

Mevrouw Van der Straeten benadrukt dat de eerste 
minister grote invloed heeft in Europa en hij altijd blijk 
heeft gegeven van persoonlijke betrokkenheid bij de 
milieuproblematiek. Daarom zou het een goed idee zijn 
om over de earmarking een aantal contacten te hebben, 
al was het maar informeel. De laatste opmerking van 
mevrouw Van der Straeten betreft de liberalisering van 
de interne energiemarkt. Het voorstel van de Europese 
Commissie gaat vrij ver. Kleine en hernieuwbare energie-
producenten moeten alle kansen krijgen, maar Frankrijk 
en Duitsland hebben daaromtrent een afgezwakt voorstel 
gedaan. Hun argument is dat sterke nationale groepen, 
zoals EDF, EON of RWE, nodig zijn om de concurrentie 
met Gazprom te kunnen aangaan. Ondanks het feit dat 
er op deze Raad geen fi nale conclusies zullen worden 
bereikt, wil mevrouw Van der Straeten weten wat het 
standpunt van België is: staat België op één lijn met de 
Europese Commissie of vervoegen wij het clubje van de 
grote staten die EDF, EON en RWE verdedigen.

De heer Stefaan Vercamer (Volksvertegenwoordiger 
CD&V – N-VA) gelooft dat het klimaat- en energiepak-
ket zeer ambitieus is en kan bijdragen tot een grotere 
geloofwaardigheid van het Europees Project. In die zin is 
het wenselijk dat de betrokkenheid van de verschillende 
lidstaten bij het klimaat- en energiepakket goed zou wor-
den verwoord en er vóór de Europese verkiezingen van 
2009 een strikt tijdsschema wordt opgesteld. Bovendien 
is het noodzakelijk dat de Europese klimaatsregeling 
wordt gekoppeld aan de internationale klimaatagenda 
van Bali en Kopenhagen. 

De heer Vercamer vermeldt tenslotte dat op de 
Europese Raad van juni 2007 is afgesproken dat de 
Europese Commissie een rapport zou voorbereiden 
rond klimaatverandering en internationale veiligheid. Dit 
rapport is op heden nog niet gepubliceerd. Toch wijzen 
andere verslagen reeds op de negatieve invloed van de 
klimaatsveranderingen op de veiligheid en levensom-
standigheden in grote delen van de wereld. De wereld zal 
in de toekomst worden geconfronteerd met een stroom 
van klimaatvluchtelingen, wat kan leiden tot instabiliteit 
en onrust. De heer Vercamer roept België op aandacht 
te hebben voor het rapport van de Commissie inzake 
klimaatverandering en internationale veiligheid.

De heer Bart Laeremans (Volksvertegenwoordiger 
- VB) vraagt meer uitleg van de Eerste Minister inzake 
de tegenstrijdige verklaringen van de regering over de 
nucleaire uitstap. Minister van klimaat en energie Paul 
Magnette liet verstaan dat een heroping van het debat 
over de uitstap en een herziening van de wetgeving 

même espérer, dans ce cas, que ces revenus soient 
utilisés au maximum pour la politique climatique.  

Mme Van der Straeten insiste sur le fait que Monsieur 
le premier ministre bénéfi cie d’une grande infl uence en 
Europe et qu’il s’est toujours engagé personnellement 
dans la problématique environnementale. Aussi serait-
il judicieux de nouer un certain nombre de contacts à 
propos de l’earmarking, fût-ce de manière informelle. La 
dernière observation formulée par Mme Van der Strae-
ten concerne la libéralisation du marché intérieur de 
l’énergie. La proposition de la Commission européenne 
va relativement loin. Toutes leurs chances doivent être 
offertes aux petits producteurs et producteurs d’énergies 
renouvelables, mais la France et l’Allemagne ont avancé 
une proposition édulcorée en la matière. Ils arguent qu’il 
faut des groupes nationaux forts tels que EDF, EON 
ou RWE pour pouvoir concurrencer Gazprom. Même 
si ce Conseil n’aboutira pas à des conclusions fi nales, 
Mme Van der Straeten s’enquiert du point de vue de la 
Belgique: la Belgique s’aligne-t-elle sur la Commission 
européenne ou rejoint-elle le clan des grands États qui 
défendent EDF, EON et RWE?

M. Stefaan Vercamer (Député - CD&V – N-VA) estime 
que le paquet «climat et énergie» est très ambitieux 
et peut contribuer à améliorer la crédibilité du projet 
européen. En ce sens, il est souhaitable que la partici-
pation des différents États membres au paquet «climat 
et énergie» soit formulée clairement et qu’un calendrier 
strict soit fi xé avant les élections européennes de 2009. 
En outre, il est indispensable que la réglementation 
européenne en matière de climat soit liée à l’agenda 
climatique international de Bali et de Copenhague.

M. Vercamer fait enfi n observer qu’il était convenu, 
au Conseil européen de juin 2007, que la Commission 
européenne établirait un rapport à propos du chan-
gement climatique et de la sécurité internationale. Ce 
rapport n’a pas été publié à ce jour. D’autres rapports 
attirent toutefois déjà l’attention sur les répercussions 
négatives des changements climatiques sur la sécurité 
et les conditions de vie dans de grandes parties du 
monde. À l’avenir, le monde sera confronté à un fl ux de 
réfugiés climatiques, ce qui peut être source d’instabilité 
et de troubles. M. Vercamer appelle la Belgique à prêter 
attention au rapport de la Commission concernant le 
changement climatique et la sécurité internationale.

M. Bart Laeremans (Député - VB) demande au Pre-
mier ministre de fournir des précisions au sujet des 
déclarations contradictoires faites par le gouvernement 
quant à la sortie du nucléaire. M. Paul Magnette, ministre 
du climat et de l’énergie, a laissé entendre qu’il n’était 
pas question de rouvrir le débat sur la sortie du nucléaire 
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niet echt aan de orde was in het kader van zijn onder-
handelingen van de 250 miljoen euro. Maar anderzijds 
heeft minister Yves Leterme in de commissie Financiën 
juist het tegenovergestelde laten verstaan: als er een 
onderhandeling is, sluiten we niet uit dat de tegenpartij 
zal vragen wat het onderpand is voor die 250 miljoen 
euro. De heer Bart Laeremans stelt zich de vraag wat 
de onderhandelingsmarge is van minister Magnette. Kan 
het debat over de nucleaire uitstap heropend worden en 
heeft de regering hierover een standpunt ingenomen? 

Tenslotte wil de heer Herman de Croo, voorzitter van 
het Federaal Adviescomité voor Europese Aangelegen-
heden, weten of het zeer ambitieuze klimaatrapport van 
de Hoge Vertegenwoordiger voor het Gemeenschap-
pelijk Buitenlands- en Veiligheidsbeleid van de EU, 
Xavier Solana, ook op de agenda van de Europese 
Raad staat. 

De heer Bruno Tuybens (Volksvertegenwoordiger - 
sp-a-spirit) erkent de crisis van de fi nanciële markten, 
die volgens hem alles te maken heeft met het korteter-
mijndenken van het bedrijfsleven in het algemeen en de 
fi nanciële sector in het bijzonder. Al te zelden worden 
duurzame activiteiten en langetermijndoelstellingen 
vooropgesteld. De heer Tuybens vermeldt de vaak zelfs 
perfi de betalingssystemen van mensen aan de top van 
bedrijven. 

Tenslotte feliciteert de heer Tuybens de eerste minister 
voor diens werk de afgelopen 8 jaar als regeringsleider 
op de Europese fora. 

De enige opmerking over het buitenlands beleid van 
de Europese Unie komt van de heer Philippe Mahoux 
(Senator - PS), die zich afvraagt of de onafhankelijk-
heid van Kosovo aan bod zal komen op de Europese 
Raad. Het Sloveense voorzitterschap heeft zopas het 
onafhankelijke Kosovo erkend. De onduidelijkheid over 
de taakverdeling tussen de Europese missie, de troepen 
van de Verenigde Natie en die van de NATO dient te 
worden uitgeklaard. 

3. Antwoorden van de eerste minister

Eerste minister Verhofstadt antwoordt als volgt op de 
vragen en opmerkingen van de parlementairen.

In verband met een opvolger voor de Lissabonstrate-
gie is het de bedoeling een politiek akkoord te hebben 
tegen april 2009. Tijdens de Europese Raad van 13 en 
14 maart 2008 wordt het eerste verslag opgesteld aan 
de hand van een rapport van de Ecofi nraad, hetwelk ook 
ter beschikking is gesteld van de parlementairen. Het is 

ni de revoir la législation dans le cadre de ses négocia-
tions portant sur les 250 millions d’euros.  D’autre part, 
en commission des Finances, le ministre Yves Leterme 
a laissé entendre l’inverse: s’il y a une négociation, 
nous n’excluons pas que la partie adverse demande 
quel est le gage pour ces 250 millions d’euros. M. Bart 
Laeremans s’interroge sur la marge de manœuvre du 
ministre Magnette. Le débat sur la sortie du nucléaire 
peut-il être rouvert et le gouvernement a-t-il pris position 
en la matière?

M. Herman de Croo, président du Comité d’avis fédé-
ral chargé des Questions européennes, demande si le 
très ambitieux rapport sur le climat du Haut représentant 
pour la Politique étrangère et de sécurité commune de 
l’Union européenne, M. Xavier Solana, fi gure  également 
à l’ordre du jour du Conseil européen. 

M. Bruno Tuybens (Député - sp-a-spirit) reconnaît 
l’existence de la crise des marchés fi nanciers qui est, 
selon lui, la conséquence de la vision à court terme de 
l’économie en général et du secteur fi nancier en parti-
culier. Les activités à caractère durable et les objectifs 
à long terme restent trop rares. M. Tuybens souligne le 
mode de rétribution souvent perfi de des hauts dirigeants 
des entreprises.

M. Tuybens félicite enfi n le premier ministre pour le tra-
vail accompli durant les 8 dernières années en tant que 
chef de gouvernement dans les cénacles européens. 

La seule observation relative à la politique étrangère 
de l’Union européenne est formulée par M. Philippe Ma-
houx (PS), qui se demande si l’indépendance du Kosovo 
sera évoquée lors du Conseil européen. La présidence 
slovène vient de reconnaître le Kosovo indépendant. La 
confusion qui entoure la répartition des tâches entre la 
mission européenne, les troupes des Nations unies et 
celles de l’Otan doit être dissipée. 

3. Réponses du premier ministre, M. Guy Verhofstadt

Le premier ministre, M. Verhofstadt, fournit les répon-
ses suivantes aux questions et aux observations des 
parlementaires. 

En ce qui concerne l’après stratégie de Lisbonne, 
l’objectif est de trouver un accord politique d’ici à avril 
2009. Lors du Conseil européen des 13 et 14 mars 2008, 
le premier rapport sera rédigé sur la base d’un rapport 
d’Ecofi n, lequel a également été mis à la disposition 
des parlementaires. Il est impératif que les mesures de 
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absoluut noodzakelijk dat de post-Lissabonmaatregelen 
een dwingend karakter krijgen en dat de convergentie-
benadering die eigen is aan het stabiliteitspact van de 
Eurozone wordt aangepast aan de Lissabonstrategie.

In verband met het klimaat- en energiepakket van 
de Commissie zal het rapport van Xavier Solana, Hoge 
vertegenwoordiger van het GBVB, inderdaad besproken 
worden op de Raad donderdagavond. Dit rapport handelt 
over de externe aspecten van het dossier van de klimaat-
wijziging en de mogelijke geopolitieke gevolgen.

De Belgische regering is geen vragende partij om 
de doelstellingen van het tweede klimaatpakket te ver-
anderen. 13% hernieuwbare energie tegen 2020 is een 
ambitieuze, maar goede en aanvaardbare doelstelling. 
België heeft minstens 3 mechanismen ter beschikking 
die maken dat de kosten van het tweede klimaatpak-
ket (15% CO2-reductie en 13% hernieuwbare energie) 
beperkt blijven:

(1) De extra rechten waarover mevrouw Van der 
Straeten sprak. 

(2) Een vrijstelling van deelname aan het interne 
solidariteitsmechanisme, waardoor de kostprijs gevoelig 
daalt.

(3) Gratis rechten kunnen worden uitgedeeld zolang 
er geen internationaal akkoord is. 

Dit laatste aspect is signifi cant voor de industriële 
sector in België. 

Het totale kostenplaatje voor het tweede klimaatpak-
ket is ongeveer 0,7 percent van het BBP. Het ambiti-
euze plan is zeker haalbaar voor ons land. Nu gebruikt 
België slechts 2,2% hernieuwbare energie, maar met 
voorziene toename van windenergie tegen 2011-1012 
in het vooruitzicht, wordt dit percentage verhoogd tot 6 
of 7% hernieuwbare energie. Op dat moment moet dus 
het tweede klimaatplan nog in werking treden.

Met betrekking tot het energiepakket verwijst de Eer-
ste Minister naar de nota aan de ministerraad. België 
is de meest open en geglobaliseerde economie van 
de wereld en daarom is een maximale competitie op 
onze energiemarkt noodzakelijk. De Eerste Minister 
is voorstander van minderheidsparticipaties, maar we 
moeten vooral op zoek gaan naar de nodige garanties 
voor een effectieve ontbundeling. Bovendien moet de 
concurrentiegelijkheid gewaarborgd worden door de 
uitbreiding van de verplichting tot ontbundeling naar 
ondernemingen van derde landen. Sterke onafhankelijke 
regulatoren met een controlebevoegdheid zijn absoluut 

l’après-Lisbonne soient assorties d’un caractère con-
traignant et que les critères de convergence propres 
au pacte de stabilité de la zone euro soient adaptés à 
la stratégie de Lisbonne. 

En ce qui concerne le paquet «Énergie et Climat» 
de la Commission, le rapport de M. Solana, Haut re-
présentant pour le PESC, sera en effet examiné par le 
Conseil le jeudi soir. Ce rapport concerne les aspects 
externes du dossier du changement climatique et des 
conséquences géopolitiques possibles. 

Le gouvernement belge n’est pas demandeur d’une 
révision des objectifs du deuxième paquet climatique. 
Porter la part des énergies renouvelables à 13% à 
l’horizon 2020 constitue un objectif certes ambitieux, 
mais positif et acceptable. La Belgique dispose d’au 
moins trois mécanismes qui lui permettent de limiter 
le coût du deuxième paquet climatique (réduction de 
15% des émissions de CO2 et 13% d’énergies renou-
velables):

(1) Les droits supplémentaires évoqués par Mme 
Van der Straeten.

(2) Une dispense de la participation au mécanisme 
de solidarité interne, qui permet une réduction sensible 
du coût.

(3) La possibilité d’accorder des droits gratuits tant 
qu’il n’y a pas d’accord international.

Ce dernier aspect est d’importance pour le secteur 
industriel en Belgique. 

Le coût total du deuxième paquet climatique est 
d’environ 0,7% du PIB. Ce plan ambitieux est certai-
nement à la portée de notre pays. Pour l’heure, la Bel-
gique n’utilise que 2,2% d’énergie renouvelable, mais 
avec l’augmentation prévue de l’énergie éolienne d’ici à 
2011-2012, cette proportion passera à 6 ou 7% d’énergie 
renouvelable. À ce moment, le deuxième plan climatique 
devra donc encore entrer en vigueur. 

En ce qui concerne le paquet énergie, le Premier mini-
stre renvoie à la note adressée au Conseil des ministres. 
Parce qu’elle possède l’économie la plus ouverte et la 
plus globalisée au monde, la Belgique a besoin d’une 
concurrence maximale sur son marché de l’énergie. Le 
Premier ministre est favorable à des participations mi-
noritaires mais il importe surtout de trouver les garanties 
nécessaires pour un dégroupage effectif. En outre, il faut 
que l’égalité de concurrence soit garantie en étendant  
l’obligation de dégroupage aux entreprises de pays tiers. 
Des régulateurs indépendants puissants dotés d’un 
pouvoir de contrôle sont indispensables, tant au niveau 
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noodzakelijk, zowel op Europees als nationaal niveau, 
evenals een beter regelgevend kader in verband met de 
grensoverschrijdende infrastructuur.

De eerste minister oordeelt dat België minstens 3 of 
4 actoren op de energiemarkt nodig heeft, zodat België 
kan profi teren van een druk op de prijzen. Een mono-
polie of een duopolie zijn niet voldoende. De remedies 
die de Commissie heeft afgekondigd naar aanleiding 
van de fusie Suez – Gaz de France en de eenzijdige 
afspraken die de Belgische regering heeft gemaakt met 
Suez zijn belangrijk in verband met de vrijmaking van 
de energiemarkt.

In verband met de wet op de nucleaire uitstap is de 
eerste minister formeel: de regering heeft geen beslis-
sing genomen om deze bestaande regel te wijzigen.

De onafhankelijkheid van Kosovo en de Europese 
missie ter plaatste staan niet op de agenda van de 
Europese Raad. Reeds tijdens de vorige bijeenkomst 
van Europese staats- en regeringsleiders werd een 
unanieme verklaring over Kosovo afgelegd. Bovendien 
werd reeds tijdens de Europese Raad van december 
2007 een beslissing genomen om een civiele en politiële 
missie naar Kosovo te sturen. Deze beslissing wordt niet 
beïnvloed door het feit dat bepaalde lidstaten van de EU 
Kosovo voor het moment al dan niet erkennen.

II. — DEBRIEFING VAN DINSDAG 18 MAART 2008

Inleiding

Mevrouw Anne Delvaux, Voorzitter van het Federaal 
Adviescomité voor de Europese Aangelegenheden, 
dankt de eerste minister in naam van het Adviescomité 
voor zijn beschikbaarheid gedurende de voorbije 9 jaar. 
Zijn interesse voor de Europese zaken was synoniem 
voor politieke en burgerlijke gedrevenheid. Hij heeft 
zichtbaarheid en begrip gegeven aan Europa. Alle 
aanwezige leden sluiten zich bij deze woorden van 
waardering aan.

1. Uiteenzetting van de heer Guy Verhofstadt, 
eerste minister

a. Het Proces van Lissabon en de opvolging ervan

Er zijn geen fundamentele wijzigingen aangebracht 
aan het huidige Proces van Lissabon. Wel is de volgende 
en laatste cyclus (periode 2008-2010)  van start gegaan. 
Bijzondere aandacht is gegaan naar specifi eke aanbe-
velingen voor de Eurozone.

européen qu’au niveau national, ainsi qu’un meilleur 
cadre réglementaire en ce qui concerne l’infrastructure 
transfrontalière.

Le premier ministre considère que, pour profi ter d’une 
pression sur les prix, la Belgique doit avoir au moins 3 
ou 4 acteurs sur le marché énergétique. Il ne suffi t pas 
d’avoir un monopole, ni un duopole. Les remèdes an-
noncés par la Commission dans le cadre de la fusion 
de Suez et Gaz de France et les accords unilatéraux 
conclus par le gouvernement belge avec Suez sont 
importants pour parvenir à une libéralisation du marché 
de l’énergie.

En ce qui concerne la loi sur la sortie du nucléaire, 
le premier ministre est formel: le gouvernement n’a pris 
aucune décision visant à modifi er la règle actuelle. 

L’indépendance du Kosovo et la mission européenne 
sur place ne fi gurent pas à l’ordre du jour du Conseil 
européen. Dès le précédent sommet des chefs d’État et 
de gouvernement européens, une déclaration unanime 
sur le Kosovo avait été faite. Il avait d’ailleurs déjà été 
décidé, lors du Conseil européen de décembre 2007, 
d’envoyer une mission civile et de police au Kosovo. Le 
fait que certains États membres de l’Union européenne 
aient reconnu le Kosovo et d’autres pas, n’infl uence pas 
cette décision.

 

II. — DEBRIEFING DU MARDI 18 MARS 2008

Introduction

Mme Anne Delvaux, Présidente du Comité d’avis 
fédéral chargé de questions européennes, remercie le 
Premier ministre au nom du Comité d’avis pour la dispo-
nibilité dont il a fait preuve au cours des neuf dernières 
années. Son intérêt pour les affaires européennes s’est 
traduit dans son dévouement politique et civil. Grâce à 
lui, l’Europe est devenue visible et elle a désormais un 
contenu. Tous les membres présents s’associent à ces 
paroles de reconnaissance.

1. Exposé de M. Guy Verhofstadt, premier ministre

a. Le processus de Lisbonne et son suivi

Le processus de Lisbonne, tel qu’il existe actuel-
lement, n’a pas fait l’objet de modifi cations profondes. 
Le cycle suivant (période 2008-2010) – qui est aussi le 
dernier – a toutefois pris cours. Une attention particulière 
a été accordée à l’établissement de recommandations 
spécifi ques pour la zone euro.
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In verband met de laatste cyclus van het Proces van 
Lissabon is tevens overeengekomen om naast een 
nationaal hervormingsprogramma op te stellen door de 
lidstaten, ook vanaf nu een jaarlijks implementatierap-
port te maken.

b. Energie en klimaat

De Europese Raad heeft het klimaatactieplan aange-
nomen dat onlangs werd voorgesteld door de Europese 
Commissie. Tevens is een kalender voor de besluitvor-
ming overeengekomen, waarbij men denkt een akkoord 
te zullen bereiken binnen de Europese Raad vóór het 
einde van het jaar. Vervolgens zullen de Raad van de 
Europese Unie en het  Europees Parlement vóór het 
einde van de legislatuur (midden 2009) alles moeten 
fi naliseren.

De doelstellingen zijn niet in vraag gesteld. Op een 
gegeven moment is er een poging geweest om de cij-
fers voorgesteld door de Commissie te beschouwen als 
indicatieve cijfers. Dit is door de Raad verworpen. Dit is 
een belangrijk signaal , want indien de cijfers indicatief 
zouden zijn (de 20/20/20 en de cijfers opgelegd aan 
de verschillende lidstaten) zou het pakket grotendeels 
uitgehold worden.

Op initiatief van de Benelux werden de ontwerpcon-
clusies van de Europese Raad op twee vlakken gewij-
zigd. Belangrijkste wijziging is gebeurd in conclusie 18. 
Deze wijziging heeft tot doel om buitensporige kosten 
voor de lidstaten te vermijden bij het bereiken van de 
doelstellingen.

Een tweede wijziging van de conclusies betreft de 
doelstellingen inzake hernieuwbare energie. Het betreft 
een fl exibel mechanisme van certifi caten van oorsprong, 
zoals reeds voorgesteld door de Commissie. Dit me-
chanisme is algemeen aanvaard. Sommige lidstaten 
stellen echter als voorwaarde dat het mechanisme pas 
in werking zou treden wanneer de doelstellingen zijn 
gehaald, aangezien enkel dan een land hernieuwbare 
energie onder de vorm van certifi caten van oorsprong 
op de markt kan brengen. Verder kan dit gebeuren 
na machtiging door de lidstaat in kwestie. Dit mecha-
nisme moet zo fl exibel mogelijk zijn. In het kader van 
hernieuwbare energie moet het immers de rol kunnen 
vervullen die het ETS-systeem vervult met betrekking 
tot de CO2-rechten.

Het derde punt waarover er discussie was, was 
het behoud van 2005 als referentiejaar, hetgeen door 
sommige lidstaten werd betwist. Deze lidstaten wilden 
teruggrijpen naar cijfers uit eerdere periodes. 

En ce qui concerne le dernier cycle du Processus 
de Lisbonne, il a également été convenu qu’un rapport 
d’implémentation annuel serait désormais rédigé, en 
sus du programme national de réforme à élaborer par 
les États membres.

b. Énergie et climat

Le Conseil européen a adopté le plan d’action 
climatique proposé récemment par la Commission 
européenne. Un calendrier a également été fi xé pour 
le processus décisionnel. On pense pouvoir parvenir 
avant la fi n de l’année à un accord au sein du Conseil 
européen. Ensuite, le Conseil de l’Union européenne 
et le Parlement européen devront tout fi naliser avant le 
terme de la législature (à la mi-2009).

Les objectifs n’ont pas été remis en question. À un 
moment donné, certains ont tenté de considérer les chif-
fres proposés par la Commission comme des chiffres 
indicatifs. Cette solution a été rejetée par le Conseil. Il 
s’agit d’un signal important, car si ces chiffres (l’objectif 
20/20/20 et les chiffres imposés aux différents États 
membres) étaient indicatifs, le paquet serait en grande 
partie vidé de sa substance.

À l’initiative du Bénélux, le projet de conclusions a été 
modifi é sur deux plans. La principale modifi cation a été 
apportée à la conclusion n° 18. Cette modifi cation vise 
à éviter aux États membres des frais excessifs dans la 
réalisation des objectifs.  

Une deuxième modifi cation des conclusions a trait 
aux objectifs en matière d’énergies renouvelables. Elle 
concerne un mécanisme fl exible de certifi cats d’origine, 
tel que l’a déjà proposé la Commission. Ce mécanisme 
est généralement admis. Certains États membres posent 
néanmoins comme condition que ce mécanisme n’entre 
en vigueur qu’au moment où les objectifs seront atteints, 
étant donné que ce n’est qu’à ce moment qu’un pays 
pourra commercialiser des énergies renouvelables sous 
la forme de certifi cats d’origine. Cela peut également 
avoir lieu après que l’État membre en question a donné 
son autorisation. Ce mécanisme doit être le plus fl exible 
possible. Dans le cadre des énergies renouvelables, il 
doit en effet pouvoir jouer le rôle rempli par le système 
ETS en ce qui concerne les droits d’émission de CO2. 

Le troisième point qui a fait l’objet de discussions était 
le maintien de 2005 comme année de référence, ce qui 
a été contesté par certains États membres. Ces États 
membres voulaient reprendre les chiffres de périodes 
antérieures. 
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Er is ook een discussie geweest met betrekking tot 
«carbon leakage» en energie-intensieve sectoren. Een 
aantal lidstaten wilden het veilingsysteem van emis-
sierechten veel trager ingevoerd zien, aangezien het 
geen zin zou hebben dit systeem op te zetten als er 
geen internationaal akkoord is. Voor België was dit niet 
aanvaardbaar. De tekst is uiteindelijk niet fundamenteel 
gewijzigd. Er is wel de nadruk gelegd op de problemen 
van de energie-intensieve industrieën, waarbij is gesteld 
dat een internationale overeenkomst met andere grote 
uitstoters van CO2 zoals India, China, en de Verenigde 
Staten, de beste manier is om het probleem van «carbon 
leakage» aan te pakken.

Op voorstel van het Sloveense voorzitterschap werd 
tenslotte gevraagd aan de Commissie om voorstellen 
in te dienen betreffende de mogelijke rol die indirecte 
belastingen (met name de BTW) kunnen spelen om 
energie-effi ciëntie mee te helpen stimuleren. 

c. De fi nanciële markten

Inzake de fi nanciële markten werden geen wijzigingen 
aan de conclusies aangebracht. Er is voortgebouwd op 
de conclusies van de Raad ECOFIN. De bedoeling is 
dat er een wetgevend pakket tot stand zou komen tegen 
begin 2009.

d. De Unie voor het Middellandse Zeegebied

Met betrekking tot de landen rond de Middellandse 
Zee (vooral, maar niet uitsluitend de Noord-Afrikaanse 
landen) is in het verleden het Proces van Barcelona 
opgestart. Dit proces zit echter, zo bleek uit de laatste 
bijeenkomst die vorig jaar in dit kader plaatsvond, op 
een dood spoor. 

Er is beslist om een nieuwe impuls te geven aan dit 
proces via meer concrete projecten. Dit zal de naam 
«Unie voor de Middellandse Zee» krijgen.  Hierbij zouden 
alle 27 lidstaten betrokken worden. Het is dus niet de 
bedoeling dat enkel de landen die aan de Middellandse 
Zee liggen er deel van uitmaken, maar dat ook de landen 
waaruit jaarlijks vele toeristen naar de regio reizen, deel 
gaan uitmaken van dit proces. Er zou ook een eigen 
secretariaat komen voor de instelling. De Unie voor het 
Middellandse Zeegebied zou op 13 juni aanstaande op 
een top in Parijs worden opgericht. 

2. Gedachtewisseling

De heer François Roelants du Vivier, Senator - MR, 
is het  ermee eens dat de cijfers door de Commissie 

Il y a aussi eu une discussion concernant le «carbon 
leakage» et les secteurs intensifs en énergie. Certains 
États membres souhaitaient que le système de mise aux 
enchères des droits d’émission soit introduit beaucoup 
moins rapidement, étant donné que cela n’aurait aucun 
sens de mettre ce système sur pied en l’absence d’un 
accord international. Pour la Belgique, cette option n’était 
pas acceptable. Le texte n’a fi nalement pas été modifi é 
de manière fondamentale. L’accent a néanmoins été mis 
sur le problème des industries intensives en énergie; il a 
été déclaré, à ce propos, que la conclusion d’un accord 
international avec d’autres grands émetteurs de CO2 

comme l’Inde, la Chine et les États-Unis, était la meil-
leure manière de s’attaquer au problème du «carbon 
leakage».

Sur proposition de la présidence slovène, il a enfi n 
été demandé à la Commission de formuler des propo-
sitions concernant le rôle que peuvent jouer les taxes 
indirectes (à savoir la TVA) dans l’accroissement de 
l’effi cacité énergétique. 

c. Les marchés fi nanciers

En ce qui concerne les marchés fi nanciers, aucune 
modifi cation n’a été apportée aux conclusions. On a 
développé les conclusions du Conseil ECOFIN. L’objectif 
est qu’un paquet législatif soit prêt début 2009.

d. L’Union pour la Méditerranée

En ce qui concerne les pays situés autour de la Mer 
méditerranée (surtout, mais pas exclusivement les pays 
nord-africains), le Processus de Barcelone a été engagé 
par le passé. Ce processus est toutefois dans l’impasse, 
ainsi qu’il est ressorti de la dernière réunion qui a eu lieu 
dans ce cadre l’année passée. 

Il a été décidé de donner une nouvelle impulsion à ce 
processus par le biais d’une augmentation du nombre 
de projets. Ce processus sera dénommé «Union pour 
la Méditerranée».  27 États membres y seront associés. 
L’objectif n’est donc pas que seuls les pays bordant la 
Mer méditerranée en fassent partie, mais que les pays 
dont les ressortissants font du tourisme dans la région 
fassent aussi partie de ce processus. Un secrétariat 
spécifi que serait aussi créé pour l’institution. L’Union 
pour la Méditerranée serait créée le 13 juin prochain 
lors d’un sommet à Paris. 

2. Échange de vues

M. François Roelants du Vivier, sénateur - MR, estime 
également que les chiffres avancés par la Commission 
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vooropgesteld in het klimaatactieplan niet indicatief 
kunnen zijn. Ter vergelijking: in Italië wordt gezegd dat 
de wegcode indicatief is, en daar vallen de meeste 
verkeersdoden. De term «indicatief» werd gelukkig niet 
weerhouden.

Wat betreft de vraagstukken met betrekking tot de 
excessieve kosten, de fl exibiliteitsmechanismen en de 
fi scale instrumenten, moet worden benadrukt dat dit nog 
verder geconcretiseerd moet worden. Hoe gaat zich dit 
vertalen? De juiste richting werd reeds door de eerste 
minister aangegeven.

Hoe ziet de eerste minister de rol van de Benelux 
na 2010, wanneer het Beneluxverdrag hernieuwd moet 
worden, in het kader van de Europese Unie? Is er über-
haupt nog een rol te spelen? Is er bijvoorbeeld effectief 
een dusdanig goede verstandhouding met Nederland en 
Luxemburg op het vlak van de buitenlandse politiek?

Wat de Unie voor het Middellandse Zeegebied betreft, 
in de Senaat heeft men in het verleden reeds vastgesteld 
dat het Proces van Barcelona niet werkt omwille van 
ondermeer een gebrek aan concrete projecten. Het is 
dan ook toe te juichen dat de Unie van de Middellandse 
Zee een Unie voor het Middellandse Zeegebied gaat 
worden.

De heer Berni Collas, Senator - MR, merkt op dat 
men, wat de Benelux betreft, zich kan afvragen wat de 
meerwaarde van dit samenwerkingsverband is en welk 
belang er gehecht kan worden aan de Benelux na 2010 
in het kader van problemen zoals die aan bod kwamen 
op de Europese Top. Moet dit samenwerkingsverband 
na 2010 nog verder geformaliseerd blijven of kan men 
zich tevreden stellen met een feitelijke associatie?

Mevrouw Thérèse Snoy d’Oppuers, Volksvertegen-
woordiger – Ecolo-Groen!, gaat dieper in op conclusie 
22 van de Europese Raad en de band tussen klimaat-
verandering en biodiversiteit. De problematiek van 
biobrandstoffen wordt hierin slechts op marginale wijze 
aangeraakt. Kan de eerste minister meer concrete, op 
het beleid gerichte, preciezere informatie geven over 
biobrandstoffen? Het wordt immers meer en meer 
duidelijk dat die geen duurzame oplossing lijken te zijn. 
Getuige de band met ontbossing en inbreuken op de 
mensenrechten, met name in het Zuiden van waaruit 
biobrandstoffen vaak worden ingevoerd. 

Inzake fi scaliteit is het vreemd dat men terugkomt 
op elementaire zaken zoals de vraag of BTW-regimes 
kunnen leiden tot gebruik van meer energie-effi ciënte 
producten. Wat verstaat men hier onder de verantwoor-

dans le plan d’action climat ne peuvent être indicatifs. 
A titre de comparaison: en Italie, le code de la route est 
indicatif et c’est là qu’il y a le plus de tués sur les routes. 
Le terme «indicatif» n’a heureusement pas été retenu.

En ce qui concerne les problématiques relatives aux 
coûts excessifs, aux mécanismes de fl exibilité et aux 
instruments fi scaux, il faut souligner qu’il conviendra 
de poursuivre leur concrétisation. Comment cela se 
traduira-t-il? Le premier ministre a déjà indiqué la direc-
tion dans laquelle il convient d’aller.

Quel rôle le premier ministre voit-il le Benelux jouer 
après 2010, lorsqu’il faudra renouveler le traité Benelux 
dans le cadre de l’Union européenne? Aura-t-il encore 
un rôle à jouer? Y a-t-il par exemple effectivement une 
si bonne entente avec les Pays-Bas et le Luxembourg 
dans le domaine de la politique étrangère?

En ce qui concerne l’Union pour la Méditerranée, on 
a déjà constaté par le passé au Sénat que le Processus 
de Barcelone ne marche pas, en raison notamment d’un 
manque de projets concrets. On peut dès lors se réjouir 
que l’Union méditerranéenne devienne une Union pour 
la Méditerranée.

M. Berni Collas, sénateur - MR, fait observer que 
l’on peut s’interroger sur la plus-value de cet accord 
de coopération, en ce qui concerne le Benelux, et sur 
l’importance que l’on pourra attacher au Benelux après 
2010 pour les problèmes tels que ceux abordés au 
sommet européen. Cet accord de coopération devra-
t-il encore être formalisé après 2010 ou pourra-t-on se 
contenter d’une association de fait?

Mme Thérèse Snoy d’Oppuers, députée – Ecolo-
Groen!, s’intéresse plus avant à la conclusion 22 du 
Conseil eurpoéen et au lien entre changement climatique 
et biodiversité. La problématique des biocarburants n’y 
est abordée qu’à titre marginal. Le premier ministre 
pourrait-il fournir des informations plus concrètes – sur le 
plan stratégique – et plus précises sur les biocarburants? 
Il apparaît en effet de plus en plus clairement qu’il ne 
s’agit pas d’une solution durable, ainsi qu’en témoigne 
leur lien avec la déforestation et des infractions aux 
droits de l’homme, au Sud d’où les biocarburants sont 
généralement importés. 

En matière de fi scalité, il est étrange que l’on revienne 
sur des questions élémentaires telles que la question 
de savoir si les régimes TVA peuvent inciter à consom-
mer des produits plus effi caces sur le plan énergétique. 
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delijkheden van de lidstaten? Gaat het om een mogelijk-
heid tot een supplementair fi scaal regime?

Mevrouw Tine Van der Straeten, Volksvertegenwoor-
diger – Ecolo-Groen!, haalt de zogenaamde «excessieve 
kosten» van het klimaatactieplan aan. In principe is het 
een goede zaak dat dit wordt vermeld, aangezien kli-
maatbeleid een duur beleid is. Men dient dus op zoek 
te gaan naar kosteffi ciënte maatregelen om het nodige 
draagvlak te vinden. Dit principe geldt voor elk beleid. 
Wanneer wordt gesproken over dit plan, spreekt men in 
België altijd over het vermijden van deze «excessieve 
kosten». Dit kan echter op verschillende manieren inge-
vuld worden: excessieve kost is immers een container-
begrip. De minister van klimaat zei vorige week dat er 
fl exibiliteit nodig is om de kosten naar beneden te halen. 
Deze fl exibiliteit kan erin bestaan dat er geen jaarlijkse 
lineaire doelstellingen moeten worden opgenomen in 
het pakket. Dit lijkt goed gevonden, aangezien men zo 
alles kan uitstellen tot het einde. Maar indien alles naar 
het einde verschoven wordt bestaat de kans dat voorop-
gestelde doelstellingen niet gehaald worden. De kosten 
voor België zijn groter in vergelijking met bijvoorbeeld 
Nederland. Dit is inderdaad zo. Hoe kunnen dan de kos-
ten naar beneden gehaald worden? Beginnen schuiven 
met lineaire doelstellingen lijkt geen goede zaak

Duitsland had een amendement voorgesteld met 
betrekking tot de energie-intensieve industrie. Het prin-
cipe is zeker goed: wat betreft  «carbon leakage» moet 
men zeker niet wachten tot 2011 om hier een zicht op 
te hebben. In de herziening van het ETS-ontwerp is 
immers opgenomen dat de Commissie tegen 2011 een 
lijst zou opmaken met industrietakken die onderhevig 
zijn aan internationale concurrentie. De industrie vraagt 
echter dat dit onderzoek niet zou gebeuren en dat er 
van wordt uitgegaan dat zij hun emissierechten gratis 
zouden krijgen. Kan de eerste minister nader toelichten 
wat de natuur is van dit Duitse amendement en wat er 
moet worden verstaan onder de wettelijke waarborgen, 
waarvan in de pers wordt gesteld dat ze vermeerderd  
worden?

Wat betreft de certifi caten van oorsprong heeft Belgie 
steeds gepleit voor een zo breed en fl exibel mogelijk 
systeem. Het is een goede zaak dat de Commissie deze 
handel verbindt aan het halen van doelstellingen. Men 
kan er echter voor vrezen dat de energiemarkt nog niet 
matuur genoeg is om een zo breed en zo fl exibel moge-
lijke handel in certifi caten van oorsprong op te starten. 
Er is eerst nog veel werk voor de boeg betreffende de 
vrijmaking van en de vrije concurrentie binnen de ener-
giemarkt om tot een goed systeem van certifi caten van 
oorsprong te komen. In dit opzicht is het interessant te 
weten wat er gezegd is over de vrijmaking van de interne 

Qu’entend-on en l’occurrence par «responsabilités des 
États membres»? S’agit-il d’une possibilité de régime 
fi scal supplémentaire?

Mme Tine Van der Straeten, députée – Ecolo-Groen!, 
évoque les «coûts excessifs» du plan d’action pour le 
climat. En principe, on peut se réjouir que ce point soit 
évoqué dès lors que la politique climatique coûte cher. 
Il convient donc de chercher des solutions économique-
ment satisfaisantes pour obtenir le soutien nécessaire. 
Ce principe s’applique à toutes les politiques. Lorsqu’on 
parle de ce plan en Belgique, on parle toujours de la né-
cessité d’éviter des «coûts excessifs». On peut toutefois 
atteindre cet objectif de plusieurs manières. La notion 
de coûts excessifs est en effet très large. Le ministre 
du climat a indiqué la semaine dernière qu’il fallait être 
souple pour réduire les coûts. Cette fl exibilité peut se 
traduire par la non-obligation d’inscrire des objectifs 
linéaires annuels dans le paquet. L’idée semble bonne 
– puisqu’elle permet de tout garder pour la fi n – mais si 
on procède de la sorte, on risque de ne pas atteindre les 
objectifs fi xés. Les coûts sont plus élevés en Belgique 
que, par exemple, aux Pays-Bas. C’est un fait. Comment 
les coûts pourront-ils dès lors être réduits? Il ne semble 
pas judicieux de reporter les objectifs linéaires.

L’Allemagne avait proposé un amendement rela-
tif à l’industrie grande consommatrice d’énergie. Le 
principe est certainement bon: en ce qui concerne le 
«carbon leakage», il ne faut surtout pas attendre 2011 
pour savoir ce qu’il en est. En effet, dans la révision du 
projet d’échange des quotas d’émissions (ETS), il a été 
prévu que la Commission rédigerait une liste d’ici 2011 
reprenant les industries  soumises à une concurrence 
internationale.  Les industries demandent toutefois de 
ne pas mener cette étude et de partir du principe que 
leurs droits d’émission leur seraient accordés gratui-
tement. Le Premier ministre peut-il expliciter la nature 
de cet amendement allemand et ce que recouvrent les 
garanties légales dont la presse affi rme qu’elles ont été 
multipliées? 

En ce qui concerne les certifi cats d’origine, la Bel-
gique a toujours plaidé pour un système le plus étendu 
et le plus fl exible possible. Le fait que la Commission lie 
ce commerce à la réalisation d’objectifs est une bonne 
chose. On peut craindre néanmoins que le marché de 
l’énergie ne soit pas encore suffi samment mûr pour 
permettre le lancement d’un commerce le plus fl exible 
possible en matière de certifi cats d’origine. Il reste en-
core beaucoup de travail à accomplir en ce qui concerne 
la libéralisation et la libre concurrence sur le marché de 
l’énergie avant de parvenir à un système de certifi cats 
d’origine performant. À cet égard, il est intéressant de 
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energiemarkt op de Europese Top. In de conclusies wijdt 
men slechts een paragraaf aan deze materie die stelt dat 
een akkoord tegen juni 2008 bereikt moet zijn. 

Wat de Unie voor het Middellandse Zeegebied 
betreft, leek dit in het begin eerder de «speeltuin» te 
zik, van de Franse president Sarkozy in het kader van 
zijn verkiezingscampagne. Met 27 lidstaten begint het 
geheel meer te lijken op een Europese Unie light. Wat 
moet hieronder worden verstaan? Gaan 27 lidstaten 
rond specifi eke items werken en wordt het bijgevolg een 
fl auw afkooksel van versterkte samenwerking rond een 
aantal thema’s? 

De heer Bruno Tuybens, Volksvertegenwoordiger – 
sp.a-spirit, verwijst naar (het gebrek aan) de stabiliteit 
op de fi nanciële markten. Na deze Lentetop is de kwets-
baarheid ervan nog eens sterk naar boven gekomen met 
op maandag 17 maart 2008 ondermeer een serieuze 
daling van de aandelenkoersen. Dit is niet zo belangrijk 
aangezien het slechts gaat om een momentopname, 
maar het gaat hier om een belangrijke sector inzake 
waardecreatie voor de burger, onder andere door de 
tewerkstelling die de sector meebrengt. Men mag zich 
verheugen over het feit dat men in Europa eindelijk het 
licht lijkt te zien. Er wordt gepleit voor meer transparantie 
voor de investeerders en meer markttransparantie bij de 
regulatoren. Dit zal het belangrijkste wapen zijn om de 
fi nanciële crisis die op dit ogenblik plaatsvindt, te be-
strijden. Hoe zal Europa dit echter aan het bedrijfsleven 
opleggen? De omzet van de grote bedrijven in Europa 
is immers de afgelopen 10 jaar zodanig gestegen dat zij 
nu qua omzet even groot zijn als het bruto binnenlands 
product van tal van landen.

Daarenboven zijn Europese banken grote spelers 
aan het worden die op belangrijke wijze verantwoording 
af te leggen hebben naar hun aandeelhouders toe. Op 
het vlak van maatschappelijke verantwoordelijkheid is er 
echter op dit moment nauwelijks rekenschap af te leg-
gen. Hoe zal de Europese Unie kunnen afdwingen dat de 
grote fi nanciële instellingen in Europa meer transparant 
moeten worden? Er wordt zowel door fi nanciële als door 
andere bedrijven geschermd met begrippen als vrijwil-
ligheid en zelfregulering. Vrijwilligheid leidt echter vaak 
tot vrijblijvendheid. Hoe kan deze transparantie worden 
opgelegd terwijl de banken zich toch in een concur-
rentiële positie bevinden ten aanzien van  banken in de 
Verenigde Staten en Azië?

Er werd aangekondigd dat deze Lentetop het ook zou 
hebben over de opvolging van de Strategie van Lissabon. 
Wat is hierover gezegd? Vooral een meer sociaal beleid 

savoir ce qui a été dit sur la libéralisation du marché 
interne de l’énergie lors du Sommet européen. Dans 
les conclusions, seul un paragraphe est consacré à 
cette matière, précisant qu’il faut parvenir à un accord 
d’ici juin 2008.

En ce qui concerne l’Union pour la Méditerranée, 
celle-ci semblait plutôt être «le jouet» du président fran-
çais, Nicolas Sarkozy, dans le cadre de sa campagne 
électorale. Avec 27 États membres, l’ensemble ressem-
ble plus à une Union européenne version light. Comment 
l’interpréter? Les 27 États membres vont-ils travailler sur 
des thèmes spécifi ques, si bien que le tout deviendra 
une décoction fade d’une collaboration renforcée autour 
d’un certain nombre de thèmes?

M. Bruno Tuybens, député – sp.a-spirit, évoque 
(l’absence de) la stabilité sur les marchés fi nanciers. 
Après ce sommet de printemps, leur vulnérabilité est 
une nouvelle fois apparue de manière criante avec, 
entre autres, une sérieuse baisse des cours des actions 
le lundi 17 mars 2008. L’événement n’est pas tellement 
important puisqu’il  n’est qu’un instantané mais il s’agit 
d’un secteur important en termes de création de valeur 
pour le citoyen, en raison, notamment, des emplois qu’il 
génère. On peut se féliciter du fait que l’on semble enfi n 
apercevoir le bout du tunnel en Europe. Des appels sont 
lancés à plus de  transparence  pour les investisseurs 
et à plus de transparence sur le marché de la part des 
régulateurs. Ce sera la principale arme pour lutter contre 
la crise fi nancière qui sévit actuellement. Mais comment 
l’Europe pourra-t-elle imposer ces objectifs aux entrepri-
ses? Il faut savoir, en effet, que le chiffre d’affaires des 
grosses entreprises en Europe a augmenté dans des 
proportions telles ces 10 dernières années qu’il équivaut 
au produit intérieur brut de nombreux pays. 

En outre, les banques européennes sont en train de 
devenir des acteurs importants qui, dans une large me-
sure, doivent rendre des comptes à leurs actionnaires. 
Toutefois, sur le plan de la responsabilité sociale, il n’y 
a guère, actuellement, de comptes à rendre. Comment 
l’Union européenne peut-elle exiger que les grandes 
institutions financières européennes soient tenues 
d’accroître leur transparence? Tant les entreprises fi -
nancières que les autres invoquent les notions de plein 
gré et d’autorégulation. Le plein gré entraîne cependant 
souvent l’absence d’engagement. Comment peut-on 
imposer cette transparence alors que les banques sont 
tout de même en situation de concurrence par rapport 
aux banques américaines et asiatiques? 

Il a été annoncé que ce sommet de printemps abor-
derait également le suivi de la Stratégie de Lisbonne. 
Qu’est-ce qui a été dit à ce sujet? Il est avant tout essen-



19DOC 52 1035/001
4-0582/1

(Kamer/Chambre)
(Senaat/Sénat)

C H A M B R E   2 e  S E S S I O N  D E  L A  5 2 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    2 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 2 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 20082007

is op dat terrein essentieel want de afgelopen tien jaren 
waren niet echt bevredigend.

3. Antwoorden van de heer Guy Verhofstadt, 
eerste minister

a. De Unie voor het Middellandse Zeegebied

De eerste minister stelt een informele nota gebruikt 
door de Franse President ter beschikking van de leden 
van het Adviescomité over wat de bedoeling en inhoud 
is van de Unie voor het Middellandse Zeegebied (zie 
bijlage 2). De doelstelling van het Proces van Barcelona 
wordt hiermee voortgezet en krijgt een nieuwe impuls. 
De 27 lidstaten zullen hier nu een rol in spelen, in plaats 
van dat het beperkt wordt tot de landen die fysiek aan 
de Middellandse Zee grenzen. 

De nota bevat informatie over de structuren die op 
poten worden gezet (een secretariaat met een twintig-
tal personen) en over een aantal projecten die zullen 
worden uitgewerkt in het kader van het Proces van 
Barcelona om de fondsen op een effi ciëntere wijze te 
gebruiken. Er waren immers middelen voorzien in de 
begroting van de Europese Unie die beheerd werden 
door de Commissie. De rol van de Europese Commis-
sie zal wat dat betreft overigens behouden blijven. Deze 
Unie is dus geen nieuw gegeven in de schoot van de 
Europese Unie maar gewoon een verbetering van het 
bestaande Proces van Barcelona.

b. De opvolging van de Strategie van Lissabon

Met betrekking tot het Lissabonproces is er nog niets 
afgesproken over de periode na het einde van deze stra-
tegie. De discussie daarover zal op de Lentetop van 2009 
plaatsvinden. Wel is benadrukt dat de communautaire 
methode centraal moet blijven staan, en dat de Commis-
sie hierin een centrale rol moet blijven spelen. 

Bovendien is de noodzaak om tot meer dwingende 
normen te komen beklemtoond. De methode van het 
Groei- en Stabiliteitspact is de aangewezen  weg: het 
gaat om een convergentiepolitiek waarbij minimale en 
maximale waarden worden vastgelegd. Deze methode, 
met stringentere doelstellingen en sancties zou moeten 
gebruikt worden. Overeenstemming hierover bestaat er 
echter niet.

c. Energie en klimaat

De kost van het klimaatactieplan zal niet excessief 
zijn. Volgens de eerste schattingen van de Commissie 
kan deze beperkt worden tot 0,7% van het bruto bin-

tiel, sur ce terrain, d’adopter une politique plus sociale, 
dès lors que les résultats des dix dernières années n’ont 
pas vraiment été satisfaisants

3. Réponses de M. Guy Verhofstadt, premier ministre

a. L’Union pour la Méditerranée

Le premier ministre met à la disposition des mem-
bres du comité d’avis une note utilisée par le président 
français précisant le but et le contenu de l’Union pour 
la Méditerranée voir annexe 2). L’Union pour la Méditer-
ranée poursuit l’objectif du processus de Barcelone et lui 
donne une nouvelle impulsion. Les 27 États membres y 
joueront désormais un rôle, au lieu qu’elle soit limitée aux 
pays physiquement riverains de la Méditerranée. 

La note contient des informations sur les structures 
qui seront mises sur pied (un secrétariat d’une vingtaine 
de personnes) et sur un certain nombre de projets qui 
seront développés dans le cadre du processus de Bar-
celone pour utiliser les fonds de manière plus effi cace. 
Le budget de l’Union européenne a, en effet, prévu des 
moyens qui ont été gérés par la Commission. Le rôle 
de la Commission européenne sera d’ailleurs maintenu 
à cet égard. Cette Union ne constitue donc pas une 
nouvelle donnée au sein de l’Union européenne mais 
simplement une amélioration de l’actuel processus de 
Barcelone.

b. L’après-Stratégie de Lisbonne

En ce qui concerne le processus de Lisbonne, rien n’a 
encore été décidé quant à la période qui lui succédera. 
Cette discussion aura lieu lors du sommet de printemps 
de 2009. Il a cependant été souligné que la méthode 
communautaire devait demeurer centrale et que la Com-
mission devait continuer à y jouer un rôle majeur. 

L’accent a par ailleurs été mis sur la nécessité 
d’aboutir à des normes plus contraignantes. La méthode 
du Pacte de croissance et de stabilité constitue la voie 
indiquée: il s’agit d’une politique de convergence dans 
le cadre de laquelle sont fi xées des valeurs minimales 
et maximales. C’est cette méthode, assortie d’objectifs 
et de sanctions plus formels, qui mérite la préférence. 
Elle ne fait toutefois pas l’unanimité. 

c. Énergie et climat

Le coût du plan d’action pour le climat ne sera pas 
excessif. Selon les premières estimations de la Commis-
sion, il ne devrait pas dépasser 0,7% du produit intérieur 
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nenlands product. Dit is een beperkte kost als men de 
defi nitie hanteert dat die ieder jaar niet meer is dan een 
bepaald percentage van het BBP. 

Alle andere punten zullen nog verder worden onder-
handeld en bediscussieerd. Dit betreft ook het groeipad 
om te komen tot de vooropgestelde doelstellingen. Men 
moet echter niet wachten tot het hele pakket aanvaard is 
voor men kan gaan investeren in bijvoorbeeld hernieuw-
bare energie. Windmolenparken bijvoorbeeld die nu in 
voorbereiding zijn kunnen de schamele huidige 2,2% 
aan hernieuwbare energie optrekken naar om en bij de 
7%. Pas later kan men aan het zware werk beginnen 
om naar 13% tegen 2020 te gaan. 

Wanneer dus gezegd wordt dat de kost niet excessief 
mag zijn, bedoelt men dat de globale kostprijs van het 
pakket een bepaald percentage niet mag overschrijden. 
De Commissie heeft voor een aantal lidstaten die ex-
cessieve kosten zouden kunnen ervaren (voornamelijk 
Luxemburg, België, Slovenië en Zweden) een aantal 
mechanismen voorgesteld, die maken dat deze kostprijs 
onder een bepaald niveau kan dalen. Zo wordt België 
bijvoorbeeld vrijgesteld van deelname aan bepaalde 
solidariteitsmechanismen. 

Het is belangrijk dat er in de fase van implementatie 
over gewaakt wordt dat kosten gedrukt worden zonder 
aan de doelstellingen zelf te raken.

Met betrekking tot conclusie 20 en de zogenaamde 
«carbon leakage», moet men benadrukken dat de Com-
missie een goed voorstel heeft ingediend. Er wordt im-
mers gepoogd een internationaal akkoord af te sluiten, 
maar zolang dit niet gebeurd is zullen de sectoren die 
sterk onder internationale druk staan, nog altijd over de 
mogelijkheid beschikken om eventuele gratis emissie-
rechten toegekend te krijgen. Er is een weliswaar wat 
gewijzigd aan de formulering van de conclusie, maar het 
principe blijft intact dat gratis emissierechten niet uitge-
sloten worden totdat door een internationaal akkoord 
«carbon leakage» voorkomen wordt en het concurren-
tienadeel weggewerkt is. Het is niet nodig om het ganse 
systeem van de ETS in vraag te stellen of niet in werking 
te doen treden. Het gaat hier om specifi eke sectoren die 
geholpen zullen worden door de maatregelen. 

Over de details van dit ganse pakket wordt nog verder 
onderhandeld. Maar het is cruciaal dat de belangrijkste 
instrumenten nu voorzien zijn. Het zou niet aanvaardbaar 
zijn geweest indien de conclusies het fl exibiliteitsmecha-
nisme met betrekking tot de certifi caten van oorsprong 
voor hernieuwbare energie niet zouden hebben vermeld.  
Het kwam er op aan om alle instrumenten uit het pak-
ket van de Commissie in de besluiten van de Europese 

brut. Il s’agit d’un coût raisonnable si l’on considère que, 
par défi nition, il ne correspondra chaque année qu’à un 
pourcentage déterminé du PIB. 

Tous les autres points feront encore l’objet de dis-
cussions et de négociations, en ce compris le profi l de 
croissance permettant d’atteindre les objectifs. Il ne faut 
cependant pas attendre que l’ensemble du paquet soit 
accepté pour commencer à investir dans les énergies 
renouvelables, par exemple. Ainsi, les parcs à éolien-
nes qui sont déjà en préparation permettront de porter 
les maigres 2,2% qui représentent la part actuelle des 
énergies renouvelables à environ 7%. C’est dans une 
deuxième phase seulement que le gros des travaux 
pourra commencer, pour atteindre 13% en 2020.

Dès lors, quand on parle de coût raisonnable, cela 
signifi e que le coût global du paquet ne doit pas dépas-
ser un pourcentage donné. La Commission a proposé à 
une série d’États membres qui risquent d’être exposés 
à un coût excessif (principalement le Luxembourg, la 
Belgique, la Slovénie et la Suède) une série de méca-
nismes permettant de maintenir ce coût sous un certain 
niveau. Ainsi, la Belgique est, par exemple, dispensée 
de participer à certains mécanismes de solidarité. 

Il importe, durant la phase de mise en œuvre, de 
veiller à comprimer les coûts sans s’écarter pour autant 
des objectifs. 

En ce qui concerne la conclusion 20 et le «carbon 
leakage», il faut souligner que la Commission a introduit 
une bonne proposition. L’on tente en effet de conclure 
un accord international, mais tant que cela n’aura pas 
été fait, les secteurs qui subissent de fortes pressions 
internationales auront toujours la possibilité de se voir 
attribuer des droits d’émissions éventuellement gratuits. 
Si la formulation de la conclusion a été légèrement 
modifi ée, on n’a pas touché au principe que des droits 
d’émissions gratuits ne sont pas exclus tant qu’un accord 
international ne préviendra pas le «carbon leakage» et 
ne supprimera pas le handicap concurrentiel. Il est inutile 
de mettre en cause tout le système de l’ETS ou de ne 
pas le faire entrer en vigueur. Il s’agit en l’occurrence de 
secteurs spécifi ques qui profi teront des mesures.

Les détails de l’ensemble du paquet font encore 
l’objet de négociations. Il est cependant crucial que les 
principaux instruments en soient d’ores et déjà prévus. Il 
aurait été inadmissible que les conclusions ne mention-
nent pas le mécanisme de fl exibilité en ce qui concerne 
les certifi cats d’origine pour l’énergie renouvelable. Il 
s’agissait d’inclure dans les conclusions du Conseil 
européen tous les instruments du paquet de la Commis-
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Raad op te nemen, zodat men er achteraf niet op kan 
terugkomen alsof er niets over gezegd is geweest. Nu 
moet men verder werken rond dit pakket, en het uitvoe-
ren en concretiseren. Dit is stof voor discussie voor de 
komende maanden, opdat tegen het einde van dit jaar 
het Europees Parlement en de Raad de maatregelen 
kunnen concretiseren en formaliseren.

d. Vrijmaking van de energiemarkt

Er is een lange discussie geweest over de interne 
energiemarkt. Dit is echter informeel gebeurd, wat 
maakt dat er niets van is opgenomen in de conclusies. 
Er bestaat een verschil in mening tussen enerzijds acht 
lidstaten waaronder Frankrijk en Duitsland, die niet 
van een ontkoppeling willen weten, en anderzijds de 
meerderheid van de lidstaten zoals België, die net zo 
snel mogelijk een ontkoppeling willen bewerkstelligen. 
Vooralsnog vormen de acht eerstgenoemde lidstaten 
een blokkeringsminderheid in de Raad. 

Het standpunt van België is nog steeds om de ontbin-
ding zo ver, zo strikt en zo exact mogelijk door te voeren. 
Het blijft noodzakelijk dat er naast de ontkoppeling, op 
de Belgische energiemarkt zoveel mogelijk spelers 
komen (een drie- tot viertal). Wat dit betreft is er sinds 
vorige week een akkoord tot stand gekomen tussen 
SPE en Suez, waardoor SPE 15% van de Belgische 
energiemarkt kan verwerven. Nu komt het erop aan een 
volgende speler op de Belgische markt te introduceren. 
De verkoop van Distrigaz zal hierin een belangrijke rol 
spelen in positieve zin.

e. Financiële markten

In verband met de fi nanciële markten wordt verwezen 
naar conclusie 33. Deze behandelt vrij concreet het 
bijkomend werk dat aan de Raad ECOFIN wordt opge-
dragen om te komen tot grotere transparantie en grotere 
convergentie inzake fi nanciële informatie en tot een meer 
op elkaar afstellen van de controleautoriteiten.

Het Franse voorzitterschap van de Europese Unie 
in de tweede helft van 2008 zal de Bazel II – richtlijn 
met betrekking tot de kapitaalvereisten voor fi nanciële 
instellingen moeten herzien. De bedoeling is te bekijken 
hoe de voorwaarden kunnen worden verstrengd, onder 
meer inzake kapitaalsvereisten voor fi nanciële instel-
lingen, naast de verbetering van de transparantie. Het 
moet mogelijk zijn om tegen het einde van dit jaar tot 
resultaten te komen, en het wetgevend werk daarover 
af te ronden in 2009.

sion, de telle sorte que l’on ne puisse pas y revenir par 
la suite comme s’il n’en avait pas été question. À pré-
sent, il s’agit de travailler avec ce paquet, de l’exécuter 
et de le concrétiser. C’est là matière à discussion pour 
les mois à venir, afi n que le Parlement européen et le 
Conseil puissent concrétiser et formaliser les mesures 
d’ici la fi n de l’année.

d. Libéralisation du marché de l’énergie

Une longue discussion a été consacrée au marché 
intérieur de l’énergie. Cette discussion était toutefois 
informelle, si bien qu’il n’en est pas fait mention dans 
les conclusions. Il existe une divergence de vues en-
tre, d’une part, huit États membres, dont la France et 
l’Allemagne, qui ne veulent rien entendre d’un dégrou-
page, et, d’autre part, la majorité des États membres 
qui, telle la Belgique, souhaitent réaliser un dégroupage 
dans la meilleurs délais. Jusqu’à présent, les huit pre-
miers États membres forment une minorité de blocage 
au Conseil.

La Belgique est toujours d’avis que le dégroupage 
doit être réalisé le plus loin, le plus strictement et le plus 
exactement possible. Outre le dégroupage, il convient 
que les acteurs soient le plus nombreux possible (trois 
ou quatre) sur le marché belge de l’énergie. Sur ce point, 
un accord est intervenu la semaine dernière entre SPE 
et Suez, aux termes duquel SPE peut acquérir 15% du 
marché belge de l’énergie. Il s’agit à présent d’introduire 
un nouvel acteur sur le marché belge. La vente de Dis-
trigaz jouera un rôle positif important à cet égard.

e. Marchés fi nanciers

En rapport avec les marchés fi nanciers, il est ren-
voyé à la conclusion n° 33. Celle-ci expose de manière 
assez concrète la tâche supplémentaire confi ée au 
Conseil ECOFIN afi n de parvenir à une plus grande 
transparence et à une meilleure convergence en ma-
tière d’informations fi nancières ainsi qu’à une meilleure 
coordination des autorités de contrôle. 

La présidence française de l’Union européenne de-
vra, durant la seconde moitié de l’année 2008, revoir la 
directive de Bâle II en ce qui concerne les exigences 
de capital pour les institutions fi nancières. L’objectif est 
d’étudier la manière dont les conditions peuvent être ren-
forcées, notamment en matière d’exigences de capital 
pour les institutions fi nancières, et dont la transparence 
peut être améliorée. Il devrait être possible d’obtenir des 
résultats pour la fi n de cette année, et de clôturer en 
2009 le travail législatif en la matière. 
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f. De rol van de Benelux

Op dit ogenblik onderhandelt men om te bepalen 
in welke domeinen de samenwerking tussen België, 
Nederland en Luxemburg hernieuwd of versterkt moet 
worden.  Het is noodzakelijk om de politieke slagkracht 
van de Benelux te versterken en als gevolg hiervan 
gezamenlijke standpunten in te nemen. Tijdens de afge-
lopen Europese Raad is dit goed gelukt. Eenvoudig is dit 
echter niet, getuige het verschil in visie tussen België en 
Nederland met betrekking tot het Grondwettelijk Verdrag. 
Toch is dit essentieel om toe te laten op een assertieve 
wijze een gemeenschappelijk standpunt in te nemen in 
de Europese Raad.

g. Biobrandstoffen

Biobrandstoffen zullen nooit de klassieke brandstof-
fen vervangen. Men moet ze beschouwen als een klein, 
eerder gelimiteerd alternatief. De regering voert een poli-
tiek van verlaging van accijnzen. De vraag is nu of men 
hier mee wil voortdoen, of dat men zoals in bepaalde 
landen als Frankrijk en Duitsland eerder moet opteren 
voor het verplicht maken van een mengsel van klassieke 
brandstoffen en biobrandstoffen. Thans wordt er gewacht 
op een studie van de Commissie om te beslissen welke 
maatregelen genomen moeten worden. In elk geval 
bestaat er in België al een mogelijkheid tot accijnsver-
laging wanneer men biobrandstoffen mengt met fossiele 
brandstoffen. Vooral die entiteiten die initiatieven hebben 
genomen in die zin of quota ontvangen hebben, streven 
naar een verplichting tot menging.

Het lijkt beter een harmonisatie in de schoot van de 
Unie na te streven. Sommige landen doen immers he-
lemaal niets, sommige werken met accijnsverlagingen, 
andere met verplichtingen die bepaalde percentages in 
mengsels opleggen. Er kan dus best in het kader van een 
Europese harmonisatie worden beslist of men minimale 
of maximale percentages vastlegt.

Men dient ook niet verder te gaan want nu reeds stel-
len zich problemen in verband met biodiversiteit, en de 
prijsstijging van voedingsproducten op mondiaal vlak is 
voelbaar. Er is immers een tekort aan de aanbodzijde 
omdat de beschikbare terreinen gebruikt worden voor 
andere doeleinden. Het einde van deze discussie is dan 
ook nog lang niet in zicht.

De voorzitters-rapporteurs,

De h. Herman DE CROO (K)
Mevr. Anne DELVAUX (S),

f. Le rôle du Benelux

Des négociations sont en cours pour déterminer 
dans quels domaines la coopération entre la Belgique, 
les Pays-Bas et le Luxembourg doit être renouvelée ou 
renforcée. Il est nécessaire de renforcer la puissance 
politique du Benelux et d’adopter dès lors des positions 
communes. Lors du dernier Conseil européen, le Be-
nelux y est bien parvenu. Ce n’est toutefois pas facile, 
comme en témoigne la différence de point de vue entre 
la Belgique et les Pays-Bas en ce qui concerne le Traité 
constitutionnel. C’est toutefois essentiel afi n de pouvoir 
adopter une position commune de manière assertive au 
Conseil européen. 

g. Biocarburants

Les biocarburants ne remplaceront jamais les car-
burants classiques. Il faut les considérer comme une 
alternative partielle et assez limitée. Le gouvernement 
mène une politique de réduction des accises. La question 
est maintenant de savoir si l’on souhaite continuer dans 
cette voie, ou s’il convient plutôt de décider, à l’exemple 
de certains pays comme la France et l’Allemagne, 
d’imposer un mélange de carburants classiques et de 
biocarburants. On attend actuellement une étude de 
la Commission pour décider quelles mesures doivent 
êtres prises. De toute façon, il existe déjà en Belgique 
une possibilité de diminution des accises lorsque l’on 
mélange des biocarburants avec des carburants fossiles. 
Ce sont surtout les entités qui ont pris des initiatives en 
ce sens ou qui ont reçu des quotas qui souhaitent que 
le mélange soit imposé. 

Il semble préférable de viser une harmonisation au 
sein de l’Union. En effet, certains pays ne font rien du 
tout, certains diminuent les accises, d’autres imposent 
certains pourcentages dans les mélanges. Il est donc 
préférable de décider dans le cadre d’une harmonisation 
européenne si l’on fi xe des pourcentages minimaux ou 
maximaux.  

Il ne faut pas non plus aller plus loin parce que, déjà 
maintenant, des problèmes se posent en matière de 
biodiversité, et il y a une augmentation sensible des prix 
des produits alimentaires au niveau mondial. En effet, il 
y a une pénurie du côté de l’offre parce que les terrains 
disponibles sont utilisés à d’autres fi ns. Cette discussion 
est donc loin d’être terminée. 

Les présidents-rapporteurs,

M. Herman DE CROO (Ch)
Mme Anne DELVAUX (S),
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